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Protokoll der 42. Mitgliederversammlung der Tösslobby,  
Dienstag 15. September 2020, 19:00Uhr in der Freizeitanlage Nägelsee 
 
Anwesend: 

AG Drehscheibe Bretscher Verena 
AG Integration Hinrikson Hanny 
AG Naherholung Herzog  Gabi 
AG Raumplanung Pescatore Flurina 
AG Verkehr Peter Rosmarie 
Cevi Töss Zah Beryl 
Elternforum Eichliacker Meier Irene 
Evang. Ref. Kirche Töss Hinrikson Hanny 
FDP Töss Helg  Felix  
Fussballkultur.ch Siegmann Dominik 
QV Eichliacker Ehrensperger Yvonne 
QV Eichliacker Girardin Line 
QV Nägelsee Lüthard Reto 
QV Töss-Dorf Peter  Rosmarie  
SP Töss Siegmann Dominik 
Sportprojekte Töss Hinrikson Hanny 
Stadtharmonie Winterthur-Töss Fehr Verena 
Trägerverein GZ Bahnhof Töss Frei Werner 
TV Töss Gerteis Daniel 
Verein Tössemer Dorfet Herzog Gabi 
Vorstand Girardin Line 
Vorstand  Hürner  Claudia   
Vorstand Pescatore Flurina 
Vorstand Poller Pascal  
Vorstand Suter Helena 
Vorstand  Wyler Marc 
Vorstand Zundel Michael 

Abwesend / Entschuldigt: 
Elternforum Gutenberg-Zelgli   

AG Integration Imhof Monika 
AG Naherholung Keller Ulrich 
AG Verkehr Pailer Wolfgang 
Elternrat Laubegg (Dättnau)   

Elternrat Rebwiesen   

Elternrat Rosenau    

EVP Töss Banholzer Lilian 
Fachstelle Quartierentwicklung   

Fussballclub Töss   

Katholische Pfarrei Töss   

Kulturverein CH-Japan, Renzanart-
Winterthur Flury  Daniele  
QV Dättnau-Steig Aebischer Daniel 
Sängerbund Töss Brändli Richi 
Schwimmbadgenossenschaft Töss Metzger Jürg 
Squash Club Eulach  Stäuble Philip 
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Unterlagen, die im Vorfelde an alle verschickt wurden: 
- Einladung und Traktandenliste  
- Protokoll der 12. Generalversammlung (inkl. Budget, Rechnung und Revisorenbericht) 

 

1) Begrüssung und Protokollabnahme von den letzten GV   

Der Vorstand begrüsst die Mitglieder und Gäste zur 42. MGV der TössLobby. 
Speziell begrüsst werden die neuen Mitglieder "Verein Tössemer Dorfet" und 
"Squash Club Eulach" (leider abwesend), wie auch Daniel Aebischer als neuer 
Kontakt für das Quartier Dättnau-Steig (leider abwesend). 
 
Das Protokoll der 14. GV vom Juni 2020, welche wegen Covid-19 schriftlich 
abgehalten wurde, wird einstimmig abgenommen.  

Flurina Pescatore 

2) Masterplan Bahnhof Töss  

Der Bahnhof Töss soll im Zusammenhang mit dem Brüttemer-Tunnel umgebaut 
werden. Die Stadt will einen Masterplan erstellen, und hat dafür Quartiervertreter 
zu drei Workshops mit der SBB eingeladen. So konnten die zwei 
Quartiervertreterinnen, die Interesse der Bevölkerung vertreten. 
Es wurde schon einiges erreicht, z.B. Erhalt und Vervollstädigung der Baumallee 
entlang der Freiestrasse, Veloparkplätze auf drei Orten verteilt, Lift an Stelle einer 
Rampe (wegen Platzmangel), Erhaltung des Dreieck-Parks.  
Bahnhofsgebiet Eingang Süd (Eichliackerseite) würde eine Verkehrsberuhigung 
mit sich führen. Es gäbe auch da Veloparkplätze und einen Lift.  
Bei der Rampe zur Vogelsangbrücke soll ein Quartierpärkli entstehenBei der 
Retentionsfläche der SBB sollen Fusswege entstehen. 
Weiteres Vorgehen:Das Bearbeitungsteam soll den Bericht Masterplan Bahnhof 
Töss im Laufe dieses Septembers abschliessen. Danach wird er stadtintern 
beschlossen. Die Quartiere erhalten dann den fertigen Bericht.Bau soll 2026-2032 
stattfinden. 
Leider ist im letzten Entwurf bei der Storchenbrücke eine Treppe statt eine Rampe 
vorgesehen. Dies wäre ein Hindernisse für Kinderwagen und Fahrräder. Es folgt 
eine Diskussion mit folgenden Ideen Neue Rampe oder allenfalls einen Lift. 
Schon beim Bau von jetziger Brücke müsste sich die Bevölkerung für eine Rampe 
stark machen, die jetzt rege benutzt wird. Der Quartierverein Eichliacker wird sich 
schriftlich beim Stadtbaumeister Jens Andersen melden. 

Rosmarie Peter, 
Yvonne 
Ehrensperger 

3) Homepage  

Die neue Homepage der Tösslobby wird vorgestellt. Ziel ist es, am 11.11.2020 
online zu gehen. Bis spätestens 15. Oktober brauchen wir dringend alle Texte 
(und Bilder) von den AG's! Die Bilder müssen Eigentum der AGs sein, weil 
keine “gestohlenen” Bilder auf der Homepage publiziert werden dürfen. Die AG's 
können selbst entscheiden, ob Namen der Mitglieder publiziert werden oder nicht 
(Kommunikation).  

Marc Wyler 

Kurze Pause  

4) Berichte von den Arbeitsgruppen (AG's)  

- AG Drehscheibe: Seit Schulbeginn ist das Info-Foyer im Bahnhof Töss wieder 
im "gewohnten" Rahmen offen mit kleinen Corona-Einschränkungen. Plakate, 
Prospekte können im Briefkasten der Quartierentwicklung eingeworfen oder am 
Mittwochnachmittag direkt bei Severin Mom im Büro abgegeben werden.  
Das Büchergestell und die Tauschwand der Tauschgruppe im Info-Foyer werden 
weiter betreut, doch die anderen Aktivitäten der Tauschgruppe sind sistiert. Intern 
führen sie eine Whats-App-Gruppe "Tössemer helfed Tössemer" weiter.  
Das Strick-Café, initiiert von Anke Kunz, beginnt im Oktober wieder, alle 2 
Wochen am Freitagabend.    
Die "Sonderbar" anlässlich der Sonderabfallsammlung vom Mittwochvormittag, 7. 
Oktober 2020, 09:30-11:30Uhr findet statt mit dem Ziel auf das Info-Foyer und die 
Aktivitäten der Tössemer Vereine aufmerksam zu machen. Helfer/innen für die 
Sonderbar gesucht! Bitte bei Vrene Bretscher (bretscher.toess@bluewin.ch) 
melden!  

Verena Bretscher 
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- AG Integration: "Midnight Sports Töss" wurde im Jahr 2002 gegründet und war 
stets Mitglied der Tösslobby (Standort im Schulhaus Rosenau). Jugendliche 
machen gemeinsam und betreut Sport.  
"Open Sunday" ist ein Projekt für Kinder und Jugendliche, welche sich im 
Schulhaus Gutenberg am Sonntagnachmittag sportlich betätigen/austoben 
wollen.  
Beide Projekte (Midnight Sport und Open Sunday) haben fusioniert und heissen 
neu "Sport Projekte Töss". Da Sport Projekte Töss Mitglied der Tösslobby ist und 
Tösslobby das Projekt um diesen selben Betrag unterstützt, werden keine 
gegenseitige Rechnungen gestellt. 

 
- AG Naherholung: Aktuell nicht sehr aktiv. Die Situation um den Reitplatz ist 
nicht befriedigend. Die Stadt toleriert parkierte Autos. 

 

- AG Raumplanung: Zickzack-Wägli ins Dättnau weiterhin im Gespräch. 

Am 18.02. hat eine Kickoff-Sitzung mit der Stadt (Amt für Städtebau, Stadträtin) 
stattgefunden. Ziele der AG Raumplanung decken sich gut mit denen der Stadt. 
Solche Sitzungen sollen jetzt 1mal jährlich abgehalten werden. 

Nicht durchgedrungen ist die AG zu einem Zeitplan. Am 25.03. fand ein Treffen 
statt mit Kurt Frei, Standortleiter Maschinenfabrik Rieter statt. Der Umbau des 
Campus soll im 3. Quartal 2020 starten. Der Verwaltungsrat will die Planung des 
übrigen 100'000m2 erst nach dessen Fertigstellung in Angriff nehmen. Es folgt 
drum eine Phase der Zwischennutzung. 

Der Regierungsrat hat in seiner Stellungnahme gegenüber dem ASTRA 
gegenüber dem Bund den Input der Stadt Winterthur aufgenommen der Besagt, 
dass Bezüglich Ausbau A1 der Bereich Winterthur gesondert betrachtet werden 
muss. 
Bahnhof Försterhaus hätte laut Richtplan gestrichen werden sollen. Neue 
Lösungsansätze etc. können im Bericht des "Tössemer" gelesen werden. 
 
- AG Verkehr: Länger keine Sitzung mehr gehabt. Nächstes Traktandum wird 
voraussichtlich der Busfahrplan sein. 
Halbüberdachung bei der Autobahn ist plötzlich nicht mehr im Richtplan. 
Rosmarie geht davon aus, dass Herr Andersen von der Stadt dies "fallen 
gelassen" hat, um eine bessere Lösung voranzutreiben. Die Gefahr könnte sein, 
dass die bessere Variante nicht durchkommt, wie auch nicht die Überdeckung. 
Felix Helg will gegenüber der Stadt bzw. dem Bund am Ball bleiben. 
-> Tösslobby müsste Nachdoppeln, wie aktueller Stand aussieht bzw. unser 
Anliegen nochmals Kund geben. Rosmarie wird sich darum kümmern und uns 
updaten.  
2 mal jährlich gibt es eine Verkehrskonferenz (ÖV). Die AG und die QV sind 
eingeladen und werden teilnehmen 

Hanny Hinrikson  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Gaby Herzog 
 
 
Flurina Pescatore 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Rosmarie Peter 

5) Berichte aus den Vereinen  

- TV Töss: Jubiläumsjahr wurde aufgrund Corona auf nächstes Jahr verschoben.  
Das KiTu kann im Eichliacker nicht mehr durchgeführt werden wegen 
Turnhallenmangel (Überlastung durch die Schulen). -> Frage von Flurina: Müsste 
durch Tösslobby Unterstützung gegeben werden? Wie kann man etwas 
erreichen? 
Zusammenspannen mit Elternräten/-foren wäre sinnvoll.  
Daniel Gerteis verfasst einen Brief an den Gesamtstadtrat im Namen der 
Tösslobby. Irene Meier (Elternforum Eichliacker) und Line Girardin 
(QVEichliacker) helfen mit. Der Entwurf wird an die Mitglieder versandt mit 10 
Tagen Vetorecht.  
Input von Felix Helg: Der Stadtrat hat im Legislaturprogramm 1018-2022 
ausdrücklich einen Schwerpunkt "Förderung der Bewegung der Bevölkerung" 

Daniel Gerteis 
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festgeschrieben und dazu ausgeführt, dass zur Aktivität animierende 
Sportanlagen zur Verfügung gestellt werden sollen. 
 
- Trägerverein GZ Bahnhof Töss: Haben aktuell kein Präsidium. Es wären viele 
Ideen da, allerdings fehlen Ressourcen. Statuten werden vermutlich angepasst. 
 
- Fussballkultur.ch: Die Fussballsaison ist ins Wasser gefallen. Fussballkultur 
hat Geisterspiele auf der Schützenwiese übertragen. 
 
- SP Töss: Sichtwechselbar und Dienstagsbar haben stattgefunden.  
 
- Stadtharmonie Winterthur-Töss: Seit März konnten sie wegen Corona nicht 
mehr wirklich proben. Jetzt haben sie mit den Proben wieder gestartet in zwei 
Gruppen. Ein Konzert im JJ's sowie Konzerte in Alterszentren werden geplant, 
wahrscheinlich in einer angepassten Form. 
 
- Evang. Ref. Kirche Töss: Viele Veranstaltungen abgesagt. Im Oktober soll 
wieder einen Wähentag stattfinden - etwas in veränderter Form. Auch andere 
Anlässe werden wieder geplant. 
 
- QV Töss-Dorf: Haben sich auf "Frischluft Anlässe" beschränkt. 
Entsorgungsstelle bei Coop wird wegfallen mit dem Umbau. Vermutlich kommt die 
neue beim Zentrum Töss.  
Begehung mit Hr. Oetiker wegen Verkehrsberuhigung bei der Emil-Klötistrasse 
hat stattgefunden. Vorschlag der Stadt: Strassenunterbruch bei Friedliweg. 
Entscheid noch ausstehend. Die Stadt hat die Befürchtung, dass Mehrverkehr im 
Nägelsee-Quartier durch die Sperrung entstehen könnte, aufgenommen. Es 
werden Vorschläge für flankierende Massnahmen erarbeitet und den 
Quartiervereinen Töss Dorf und Nägelsee unterbreitet.  

 
 
Werner Frei 
 
 
Dominik 
Siegmann 
 
 
 
Verena Fehr 
 
 
 
 
Hanny Hinrikson 
 
 
 
Rosmarie Peter 

6) Jahresplanung 2021  

- GV& MGV: 16. März 

- MGV: 22. Juni 

- Blickpunkt Töss: 21. September 
- MGV: 16. November 
 
Soll wieder eine Gesamtjahresplanung stattfinden, um Terminkollisionen unter 
den Vereinen zu vermeiden? Diskussion über Zeitpunkt und Art.  
-> Sammlung der Termine bis Ende Oktober an Line! Somit kann eine Liste für die 
Homepage erstellt werden.  

Flurina Pescatore 
 
 
 
 
Line Girardin 

7) Vorstellung der Konstellation des Vorstandes  

Es hat kein Präsidium und der Kassier möchte seine Arbeit abgeben. Bitte 
melden, wenn jemand Interesse hat oder jemanden kennt! 
Quartierverein Riesbach kommt nach Töss und will die Tösslobby kennen lernen. 
Flurina nimmt sich dem an (inkl. Führung). 

Flurina Pescatore 

8) Varia  

- Sammelstelle bei Zentrum Töss soll im Gemeinderat thematisiert werden. 
- Es gibt Legislaturziele vom Stadtrat, siehe Beilage. 

Felix Helg 

Nächste MGV: 16.03.2021  

 
Protokoll: Claudia Hürner 


